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摘要 

本次出國之目的是參加於中國甘肅省敦煌市舉行之「第四屆國際文化產業大

會」，出訪人員為中正大學主任秘書樓文達，行程為 10 月 14 日至 16 日參加大

會，10 月 13 日及 10 月 17 日為往返行程。 

本次出訪之心得為：中國準備將此會擴大為「敦煌國際文化博覽會」，規模

將比照「博熬論壇」，以成就一帶一路之發展。會中中國展現了充分的自信與企

圖，決心向文化產業大舉進軍。 

本次出訪之建議為：我們應注意中國推動「敦煌國際文化博覽會」之發展，

以掌握機會，期能共襄盛舉。
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壹、 目的 

    亞太總裁協會（APCEO）來函邀請中正大學主任秘書參加由甘肅省主

辦亞太總裁協會協辦的「第四屆國際文化產業大會暨第八屆甘肅省文博會

（The 4th International Cultural Industries Conference & 8th Gansu 

Cultural Exp）」，本次會議之舉辦地點為甘肅省敦煌市。 

由於中國正強力推行之一帶一路中的一帶指的就是絲路文化經濟帶，

故中國有意在敦煌舉辦類似「博熬論壇」的世界級文化產業大會，名為「絲

綢之路（敦煌）國際文化博覽會」，所以本次會議實為推動該事項所進行

之預備會議，有鑑於此會之前瞻性，決定前往參加。 

本次出國訪問之目的為參加於中國甘肅省舉辦之「第四屆國際文化產

業大會」，出訪人員為中正大學主任秘書一人，參訪時程為：104 年 10

月 13 日至 10 月 17 日，其中 10 月 14 日至 16 日參加會議，13 日及 17

日為搭機往返之路程。 

貳、 過程 

於 10 月 13 日晚上抵達會場，辦理報到後休息。 

10月 14日乘坐大會安排之車子到達敦煌國際美術館參加 9點開始之

大會開幕式。由於敦煌國際美術館尚未全部完工，開幕式在廣場上舉行，

開幕式由甘肅省副省長夏紅民主持，省委書記王三運及省長劉偉平均到場

參加。開幕式之後略微巡走甘肅省文博會的展區後，就乘車至敦煌山莊之

豐東堂參加「絲綢之路（敦煌）國際文化博覽會準備工作會議大會」，會

議準時於 10:20 開始，受邀參加列席者共 31 人，會議中主辦單位報告了預

訂於明年舉辦之首屆「敦煌國際文化博覽會」已在中央等待批示，一旦批

可，就可進行，希望進行的方式是以一年舉辦民間盛會，一年舉辦部長級

會議之方式進行，會中討論了諸如住宿及展場建設之準備工作。 

14 日下午，大會安排與會人員前往敦煌文化之重點區域「鳴沙山及

月牙泉」參觀，下午 2 點乘車出發，約下午 3 點到達，大會準備了中英文

解說員帶領大家參觀，其間對鳴沙山與月牙泉之歷史、傳說、故事、變遷
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等文化因子均有詳盡之說明，讓我們見識到該地的旅遊與文化潛力。 

晚餐後大會安排到敦煌大劇院觀看「相約敦煌」戲劇演出，演出的內

容是由敦煌之民間故事改編而成，規模算大，但精緻度仍不足，敦煌劇院

的空間也很小，座位很擁擠。 

15 日上午，大會安排至敦煌市大唐藝術館參觀「朝聖敦煌全國美術

展」、「俯攬甘肅經濟社會發展成就展」及「中國岩畫現代研究保護 100 周

年巡展」，展出的項目很多，有點走馬看花的感覺，整體上而言，甘肅擁

有的文化素材很豐富，但表現與加值方面則仍嫌不足。 

15 日下午參加的是國際文化金融融合發展論壇，這個論壇還是「敦

煌國際文化博覽會準備工作會議」的一項，舉辦地點為敦煌太陽大酒店一

樓之會議廳，由光明日報評論部主任包宵林主持，分兩個階段，第一階段

為嘉賓演講，講者有：甘肅省委常委連輯，中央經濟委員會副主任馬光連，

中歐國際工商學院案例研究中心副主任劉勝軍，以上均為中國之人員，另

有新光文智集團董事長劉德良、鈺誠投資公司總裁梁雪青及美國肯特州立

大學王教授，我們可以發現，講者均為華人，由他們的演講內容亦可發現

他們已極具自信心。第二階段之嘉賓互動採座談方式，所邀嘉賓除了一位

希臘 2K 電影公司總裁為歐洲人外，其餘全是華人，外籍人仕多坐於台下，

在在展現了中國主導全場之狀態。 

會議結束後，主辦單位安排與會者到敦煌國際美術館參觀第八屆甘肅

省文博會之展館，展館中參觀的人數很少，有些攤位已在收拾準備休息，

我問了一個參展者情況如何，他表示：由於展場較偏遠，而參觀的人購買

力與鑑賞力均不足，故生意很差。 

10 月 16 日上午主辦單位安排大家到敦煌的另一個重要文化景點莫高

窟參觀，行程中先看了介紹的影片，再在敦煌研究院人員之帶領下參觀洞

窟，由於敦煌研究院之人員知識極豐，故解說的有趣且精采。 

在 10 月 16 日午餐後結束了議程。我於隔日（10 月 17 日）一早搭機

返台。 
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圖 1. 國際文化金融融合發展論壇會議現場 圖 2. 莫高窟遺址參訪 

參、 心得 

一、 會議方面 

本次會議之管控良好，唯車次安排上發生一些小問題，但都得以

解決。另外，在集合與發車之守時方面仍不能做到，致最多有苦等

45 分鐘之情形。 

二、 內容方面 

本次會議主旨是做為明年「敦煌國際文化博覽會」之準備會議，

因此較無新鮮之內容，但在文化展現上，則可看出敦煌地區可運用之

歷史文化素材極多，應是很有發展潛力。 

三、 態度方面 

我能明顯感受到兩點態度上的差異，第一是主要講者多為中國人或華

人，且講者都很有自信，可充分感受到中國站起來的感覺，但他們待

客還是很謙和熱情。第二是所有會場都有安檢及荷槍之武裝人員，可

以感受到一點緊張氣氛，猜想應是身處西北回區之故。 
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肆、 建議事項 

依主辦方之說法，中國是要成就南博熬北敦煌之兩大國際高階大會之勢，

若他們的表述屬實，則這次之準備會議有其重要性，我們若要參與中國一帶

一路之發展，則一帶之核心，很可能在此，故建議政府應注意此一事件之發

展，並掌握契機，為我國經濟發展爭取正向影響。 


